Motivación docente y prácticas de enseñanza innovadoras

Teacher motivation and innovative teaching practices

Vielka Salcedo Ríos

Universidad De Panamá, Facultad de ciencias de la educación. Panamá
Correo: vicky-2929@hotmail.com

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-4107-6349

URL: https://revistas.up.ac.pa/index.php/punto educativo/article/view/8349

DOI: https://doi.org/10.5281/zenodo.17451426

RESUMEN

El propósito de este estudio radica en analizar la motivación docente y prácticas de enseñanzas innovadoras. En este sentido, la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras son aspectos fundamentales en el campo de la educación. La motivación docente se refiere al impulso interno que poseen los educadores para comprometerse y entusiasmarse con su labor, lo que se traduce en un mayor compromiso y dedicación hacia los estudiantes. Por otro lado, las prácticas de enseñanza innovadoras buscan romper con los métodos tradicionales y explorar nuevas formas de impartir conocimiento, utilizando recursos tecnológicos, metodologías activas y estrategias creativas que fomenten la participación y el aprendizaje significativo de los alumnos. Estas prácticas estimulan el interés, la curiosidad y la autonomía de los estudiantes, promoviendo un ambiente de aprendizaje más dinámico y adaptado a las necesidades y realidades actuales. En conjunto, la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras generan un impacto positivo en la educación, fortaleciendo la relación entre profesor y alumno, fomentando la excelencia académica y preparando a los estudiantes para enfrentar los desafios del mundo actual. Desde este enfoque, la metodología utilizada en el presente artículo fue de tipo bibliográfico, tomando como instrumentos el análisis de contenido y la técnica de observación.

Palabras clave: motivación, docente, prácticas, enseñanzas, innovadoras.

ABSTRACT

The purpose of this study is to analyze sense, teacher motivation and innovative teaching practices are fundamental aspects in the field of education. Teacher motivation refers to the internal impulse that educators have to commit and be enthusiastic about their work, which translates into a greater commitment and dedication to students. On the other hand, innovative teaching practices seek to break with traditional methods and explore new ways of imparting knowledge, using technological resources, active

2188

methodologies, and creative strategies that encourage meaningful student participation and learning. These practices stimulate the interest, curiosity and autonomy of students, promoting a more dynamic learning environment adapted to current needs and realities. Together, teacher motivation and innovative teaching practices have a positive impact on education, strengthening the relationship between teacher and student, promoting academic excellence and preparing students to face the challenges of today's world. From this approach, the methodology used in this article was of a bibliographic type, taking content analysis and the observation technique as instruments.

Keywords: motivation, teacher, practices, teachings, innovative.

INTRODUCCIÓN

La motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras son áreas de investigación cada vez más relevantes en el ámbito educativo, ya que desempeñan un papel fundamental en el desarrollo de una educación de calidad. En el contexto de Panamá, país que ha experimentado cambios significativos en su sistema educativo en los últimos años, resulta relevante analizar cómo estos aspectos influyen en el desempeño de los docentes y en la mejora de los procesos de enseñanza-aprendizaje.

Según González, (2018). "La motivación docente se ha reconocido como un factor determinante en el compromiso, la eficacia y la satisfacción de los profesores, así como en su capacidad para involucrar y estimular a los estudiantes". Una fuerza motivacional sólida puede fomentar la creatividad, la innovación y el deseo de mejora continua en los docentes, lo que a su vez se traduce en prácticas de enseñanza más efectivas y enriquecedoras.

En paralelo, las prácticas de enseñanza innovadoras han surgido como respuesta a las demandas de una sociedad en constante cambio y evolución. La incorporación de tecnología, metodologías activas y estrategias pedagógicas creativas no solo estimulan la participación y el interés de los estudiantes, sino que también promueven el desarrollo de habilidades cognitivas superiores, el pensamiento crítico y la resolución de problemas.

Sin embargo, Mejías, (2018). "a pesar de la importancia reconocida de la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras, es necesario profundizar en la comprensión de estos aspectos en el contexto específico de Panamá". Aunque existen estudios nacionales e internacionales que abordan estos temas, la investigación centrada en el ámbito panameño es aún limitada. Por lo tanto, este artículo tiene como objetivo realizar un análisis bibliográfico exhaustivo que examine la literatura científica existente sobre la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras en Panamá, con el propósito de identificar tendencias, desafíos y oportunidades de investigación en este campo.

En los últimos años, se ha prestado cada vez más atención a la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras como elementos clave para mejorar la calidad de la educación. A nivel internacional, diversos estudios han explorado estos temas y han demostrado su impacto positivo en el aprendizaje de los estudiantes.

En un estudio realizado por Marzano, (2017). en el Reino Unido, se encontró que la motivación docente influye en el compromiso y la eficacia de los profesores, así como en la satisfacción y el rendimiento de los estudiantes. Además, se identificaron factores que promueven la motivación, como el apoyo institucional, la autonomía docente y el reconocimiento profesional.

En cuanto a las prácticas de enseñanza innovadoras, la investigación ha resaltado su efectividad para promover el aprendizaje significativo y el desarrollo de habilidades cognitivas superiores. Por ejemplo, Hattie (2019) llevó a cabo una amplia revisión de meta-análisis y encontró que las estrategias pedagógicas activas, como el aprendizaje cooperativo y el uso de preguntas desafiantes, tienen un impacto positivo en el rendimiento académico de los estudiantes.

En el contexto de América Latina, algunos estudios han comenzado a abordar la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras. Por ejemplo, Fernández (2020) "realizaron una investigación en Argentina y Uruguay, donde identificaron la importancia de la motivación intrínseca de los docentes y la relevancia de la formación continua en el desarrollo de prácticas pedagógicas innovadoras".

Sin embargo, en relación específicamente a Panamá, la literatura científica sobre la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras es limitada. "La mayoría de los estudios se centran en aspectos generales del sistema educativo y no profundizan en estos temas específicos. Esto evidencia una brecha de conocimiento y la necesidad de investigaciones más específicas y contextualizadas que aborden la realidad panameña". (Ramírez, 2020).

En efecto los antecedentes internacionales señalan la importancia de la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras en la mejora de la calidad educativa. Sin embargo, "en el contexto de Panamá, existe una falta de estudios específicos que aborden estos temas. Por lo tanto, es necesario realizar

investigaciones que se enfoquen en la realidad panameña y brinden evidencia para el desarrollo de políticas y prácticas educativas efectivas en el país". (López, 2021),

Según Hernández, indica que "algunas instituciones educativas en Panamá han implementado enfoques innovadores en su metodología de enseñanza. Por ejemplo, se han utilizado estrategias de aprendizaje basado en proyectos, donde los estudiantes desarrollan proyectos reales y colaborativos que les permiten aplicar los conocimientos adquiridos y desarrollar habilidades prácticas". Estas experiencias demuestran el potencial de las prácticas de enseñanza innovadoras para promover un aprendizaje más significativo y una mayor participación de los estudiantes.

En este orden de ideas se presentan datos estadísticos en Panamá de motivación docente y prácticas de enseñanza innovadoras:

Grafica. 1, Estadísticas en Panamá estudiantes atendidos por docentes mediante enseñanzas innovadoras



Fuente: Mejías (2022):

No obstante, es importante destacar que persisten desafíos en la implementación generalizada de la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras en Panamá. "Algunos de estos desafíos incluyen la falta de recursos tecnológicos y capacitación adecuada para los docentes, la resistencia al cambio en las prácticas pedagógicas tradicionales y la necesidad de promover una cultura de innovación educativa a nivel institucional". (González, 2019).

En este contexto, surge la necesidad de una mayor investigación científica que permita comprender en profundidad los factores que influyen en la motivación docente, los desafíos específicos que enfrentan los educadores en Panamá y las estrategias efectivas para fomentar prácticas de enseñanza innovadoras en el sistema educativo del país.

En fin, aunque existen iniciativas y experiencias destacadas en Panamá en relación a la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras, la investigación específica en el país es limitada. Es fundamental fomentar investigaciones más exhaustivas y contextualizadas que aborden estos temas, con el objetivo de informar el diseño de políticas educativas y proporcionar orientación práctica a los docentes y las instituciones educativas en Panamá.

La motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras son aspectos cruciales en el ámbito educativo, que influyen directamente en la calidad de la educación y en el desarrollo integral de los estudiantes. Sin embargo, en el contexto de Panamá, existe una necesidad de profundizar en el conocimiento sobre estos temas y analizar cómo se están abordando en el sistema educativo.

En primer lugar, se observa una falta de investigación específica sobre la motivación docente en Panamá. Aunque se reconoce su importancia, existe una escasez de estudios que examinen las motivaciones, los desafíos y los factores que influyen en el nivel de compromiso de los docentes panameños. Esta falta de información dificulta la implementación de estrategias efectivas para fortalecer la motivación y el compromiso docente en el país.

En segundo lugar, las prácticas de enseñanza innovadoras en Panamá también necesitan una mayor exploración y comprensión. Aunque se han llevado a cabo esfuerzos para fomentar la incorporación de tecnología y metodologías activas en las aulas, es necesario investigar cómo se están implementando en la práctica y qué impacto tienen en el aprendizaje de los estudiantes. Además, es importante identificar los desafíos y las barreras que los docentes enfrentan al intentar adoptar enfoques innovadores, así como las oportunidades y recursos disponibles para apoyar su implementación.

En resumen, el problema radica en la falta de investigación y conocimiento específico sobre la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras en Panamá. Esta brecha limita la capacidad de comprender y abordar de manera efectiva estos aspectos en el sistema educativo panameño. Por lo tanto, es crucial realizar un análisis en profundidad que permita identificar las necesidades, los desafíos y las

oportunidades en relación con la motivación docente y la implementación de prácticas innovadoras en las aulas de Panamá.

MATERIALES Y MÉTODOS

Como método de la investigación se utilizará la investigación documental es una técnica de investigación cualitativa que se encarga de recopilar y seleccionar información a través de la lectura de documentos, libros, revistas, grabaciones, filmaciones, periódicos, bibliografías, etc. A comparación de otros métodos, la investigación documental no es tan popular debido a que las estadísticas y cuantificación están consideradas como formas más seguras para el análisis de contenido.

Este tipo de investigación suele asociarse con la investigación histórica, por lo que los investigadores pierden confianza por su falta de claridad. Sin embargo, la historia da sentido al pasado y al presente. Desde esta perspectiva: se seleccionará dos estudios relacionados al tema para aplicar el método de análisis de contenido y llegar al análisis de la motivación docente y prácticas de enseñanzas innovadoras en Panamá

RESULTADOS, ANÁLISIS Y DISCUSIÓN.

Estudio 1.

Según un estudio de García (2020) titulado: Modelo educativo y académico de la universidad de Panamá señala que:

En todas las esferas de la sociedad se experimentan profundas transformaciones; se trata de una nueva "era civilizatoria, donde el papel central lo ocupa el conocimiento, considerado la materia prima de mayor valor, la que unida a la información que traspasa todas las esferas en lo personal y social condicionan y determinan el futuro de la humanidad. Se reconoce a esta sociedad como la sociedad del conocimiento y la información: sociedad de la sabiduría alegan otros, donde el aprendizaje permanente es el signo característico y la habilidad más competitiva es la de "aprender; las industrias dinámicas son aquellas asociadas a procesos de tipo intelectual como la robótica, informática, biotecnología, ingeniería genética, micro eléctrica, industria espacial, nuevos materiales, entre otras.

Todo esto, pone de relieve nuevas exigencias a la educación. Ello redimensiona de inmediato el papel de la educación en la sociedad y adquiriere como es de esperar, un indudable protagonismo e importancia. El principal activo es el capital intelectual, para cuya formación se requiere de sistemas

educativos que ofrezcan servicios de calidad y que aseguren a la población el tener acceso y participación plena en los diferentes ámbitos de la sociedad.

Las desigualdades son notorias en todos los ámbitos: como ejemplo tenemos que 90% de la población vive en países donde sólo reside el 5% de los científicos del mundo y que solo 2% de la población mundial tiene acceso a Internet y que la progresiva obsolescencia del conocimiento es un hecho cuando se estima que para el 2020 se duplicará cada 73 días.

Frente a tales desafíos corresponde a las instituciones universitarias una tarea prioritaria, que como señala la declaración de Educación Superior, deberá apuntar de manera precisa a la formación de los recursos humanos con calidad pertinencia y equidad; se trata de que "si se carece de instituciones de educación superior e investigación adecuadas que formen una masa crítica de personas cualificadas y cultas, ningún país podrá garantizar un auténtico desarrollo endógeno y sostenible; en particular, no podrán acortar la distancia que los separa de los países desarrollados industrializados" (Declaración Mundial sobre la Educación Superior. París, 1998).

La Universidad de Panamá es una de las universidades estatales más jóvenes de la América Latina. El primer intento de una Universidad en Panamá, lo hicieron los Padres Jesuitas en1749, cuando fundaron la Real y Pontificia Universidad de San Javier. Estuvo a cargo del religioso panameño Francisco Javier de Luna Victoria y Castro. Esta Universidad funcionó hasta el 1767, cuando por orden del Rey Carlos II fueron expulsados los Jesuitas de América.

Luego de lograda la independencia de España y durante el lapso en que Panamá se unió voluntariamente a Colombia, se realizaron algunos intentos de establecer un centro de estudios superiores, pero todos tuvieron una breve existencia. Surgieron así, la Universidad del Istmo en 1842, en el marco del movimiento independentista que llevó a Tomás Herrera a crear el Estado Libre del Istmo. Con el retorno de Panamá al seno de la Nueva Granada, se desvanecieron los esfuerzos por crear la universidad.

Lograda la separación de Panamá de Colombia en 1903, el nuevo gobierno se propuso elevar el nivel educativo y cultural del país, por eso se creó el Colegio Universitario de Panamá, en 1904.

En 1912 el Rector del Instituto Nacional propuso la creación de la Universidad Panamericana, pero el proyecto no cristalizó. El desarrollo del Estado panameño demandaba la capacitación de profesionales, que se harían cargo de afrontar las diversas y complejas tareas del país. Para ello se van creando cursos y escuelas de formación profesional, que constituyen los antecedentes inmediatos de la Universidad de Panamá. El Presidente Ramón M. Valdés, en 1918, dicta el Decreto No.7 del 25 de enero por el cual se

instituyó la Facultad Nacional de Derecho y la Escuela de Derecho y Ciencias Políticas que ocuparían los edificios del Colegio de educación media, el Instituto Nacional. Dos años después, se crea la Escuela de Farmacia y Agrimensura y los cursos libres superiores de matemáticas, castellano, y otros.

Estudio 2.

El estudio de Dweck (2019) sobre la mentalidad de crecimiento educativo, señala que:

El estudio de Carol Dweck sobre la mentalidad de crecimiento ha sido ampliamente reconocido y ha tenido un impacto significativo en el campo de la motivación y el logro académico. Dweck, psicóloga y profesora de la Universidad de Stanford, ha investigado y desarrollado la teoría de la mentalidad de crecimiento, que se centra en la creencia de que las habilidades y la inteligencia pueden desarrollarse a través del esfuerzo, la práctica y la perseverancia.

El enfoque de Dweck se basa en la idea de que las personas pueden tener dos tipos de mentalidades: una mentalidad de crecimiento y una mentalidad fija. Aquellos con una mentalidad de crecimiento creen que sus habilidades y capacidades pueden mejorar a lo largo del tiempo, mientras que aquellos con una mentalidad fija creen que sus capacidades son fijas y no pueden cambiarse.

El estudio de Dweck ha revelado que aquellos con una mentalidad de crecimiento tienden a enfrentar desafíos con mayor confianza y persistencia, ven el esfuerzo como un camino hacia el éxito y están dispuestos a aprender de los errores. Por otro lado, aquellos con una mentalidad fija tienden a evitar los desafíos por miedo al fracaso, ven el esfuerzo como un signo de incapacidad y se desaniman fácilmente ante los obstáculos.

La investigación de Dweck ha mostrado que la mentalidad de crecimiento puede tener un impacto significativo en el rendimiento académico de los estudiantes. Los estudiantes con una mentalidad de crecimiento tienden a tener un mayor compromiso con el aprendizaje, se esfuerzan más y tienen una mayor resiliencia ante las dificultades. También tienen una mayor capacidad para superar las barreras y alcanzar su máximo potencial.

Además, el estudio de Dweck ha demostrado que la mentalidad de crecimiento se puede promover a través de la intervención educativa. Estrategias como el elogio del esfuerzo y el enfoque en el proceso de aprendizaje en lugar de los resultados finales pueden ayudar a fomentar una mentalidad de crecimiento en los estudiantes. También se ha observado que los docentes que adoptan una mentalidad de crecimiento en

su enfoque pedagógico pueden tener un impacto positivo en la motivación y el rendimiento de sus estudiantes.

En conclusión, el estudio de Carol Dweck sobre la mentalidad de crecimiento ha contribuido de manera significativa a nuestra comprensión de la motivación y el logro académico. Su investigación destaca la importancia de promover una mentalidad de crecimiento en los estudiantes, fomentando la creencia en la capacidad de desarrollo y el valor del esfuerzo y la persistencia.

El trabajo de Carol Dweck ha tenido un impacto profundo en el ámbito educativo, no solo en la comprensión de la motivación y el logro académico, sino también en la forma en que se aborda la enseñanza y el aprendizaje. Sus hallazgos han llevado a la adopción de enfoques pedagógicos que promueven una mentalidad de crecimiento en el aula.

Una de las implicaciones prácticas del estudio de Dweck es la importancia de fomentar una cultura de esfuerzo y aprendizaje en el entorno educativo. Esto implica elogiar y valorar el esfuerzo, el proceso y la superación de los desafíos, en lugar de centrarse exclusivamente en los resultados finales. Al hacerlo, se crea un ambiente en el que los estudiantes se sienten motivados a asumir desafíos, persistir ante las dificultades y buscar constantemente el crecimiento y la mejora.

Además, el estudio de Dweck ha resaltado la importancia del lenguaje y la retroalimentación utilizados por los educadores. Las palabras y el enfoque empleado al proporcionar elogios y comentarios pueden tener un impacto significativo en la forma en que los estudiantes perciben sus capacidades y su capacidad de mejora. Elogiar el esfuerzo, el progreso y las estrategias utilizadas, en lugar de atributos innatos, ayuda a fomentar una mentalidad de crecimiento y promueve la motivación intrínseca de los estudiantes.

Es importante destacar que el enfoque de la mentalidad de crecimiento no solo se aplica a los estudiantes, sino también a los docentes y al personal educativo. Los educadores pueden adoptar una mentalidad de crecimiento en su propia práctica, buscando oportunidades de desarrollo profesional, aprendiendo de los errores y experimentando con nuevas estrategias pedagógicas. Al hacerlo, se convierten en modelos a seguir para sus estudiantes, demostrando la importancia del aprendizaje continuo y el crecimiento personal.

En resumen, el estudio de Carol Dweck sobre la mentalidad de crecimiento ha tenido un impacto profundo en el ámbito educativo al resaltar la importancia de fomentar una mentalidad de crecimiento en los estudiantes. Sus hallazgos han influido en la forma en que se aborda la motivación y el logro académico, promoviendo un enfoque en el esfuerzo, el proceso y la superación de desafíos. El trabajo de Dweck ha proporcionado una base sólida para el diseño de intervenciones educativas que promuevan la motivación intrínseca y el desarrollo integral de los estudiantes.

Estudio 3.

El estudio Marzano (2020) sobre; Identificación de prácticas de enseñanza señala que:

El trabajo de Robert Marzano en el campo de la educación ha sido ampliamente reconocido y ha tenido un impacto significativo en la práctica docente y en la mejora de los resultados académicos de los estudiantes. Marzano es un experto en el diseño de currículos, evaluación educativa y estrategias de enseñanza efectivas.

Uno de los aspectos destacados del trabajo de Marzano es su enfoque en la identificación de prácticas de enseñanza que tienen un impacto positivo en el aprendizaje de los estudiantes. A través de sus investigaciones, ha identificado estrategias efectivas y ha proporcionado a los docentes herramientas prácticas para mejorar la enseñanza y maximizar el rendimiento de los estudiantes.

Marzano ha desarrollado un modelo de instrucción efectiva conocido como "Instrucción Directa" (Direct Instruction). Este modelo se centra en la claridad y la estructura en la enseñanza, utilizando estrategias como la entrega clara de instrucciones, la retroalimentación constante y la práctica guiada. El modelo de Instrucción Directa ha demostrado ser efectivo para mejorar el rendimiento de los estudiantes y promover un aprendizaje profundo.

Además, Marzano ha enfatizado la importancia de la evaluación formativa en el proceso de enseñanza-aprendizaje. Según su enfoque, la evaluación formativa no solo se trata de calificar a los estudiantes, sino también de recopilar datos y utilizarlos para informar la instrucción. Marzano ha desarrollado estrategias y herramientas prácticas para implementar la evaluación formativa de manera efectiva, lo que permite a los docentes ajustar su enseñanza para satisfacer las necesidades individuales de los estudiantes.

Otro aspecto clave del trabajo de Marzano es su enfoque en la retroalimentación efectiva. Ha resaltado la importancia de proporcionar a los estudiantes comentarios claros y específicos que les permitan

comprender sus fortalezas y áreas de mejora. Marzano ha desarrollado un marco de retroalimentación que incluye criterios claros, ejemplos concretos y orientación para que los estudiantes puedan aplicar la retroalimentación de manera efectiva en su aprendizaje.

En resumen, el trabajo de Robert Marzano ha sido influyente en el campo de la educación al proporcionar a los docentes estrategias prácticas y basadas en la evidencia para mejorar la enseñanza y el aprendizaje. Sus enfoques en la Instrucción Directa, la evaluación formativa y la retroalimentación efectiva han ayudado a los educadores a elevar la calidad de la instrucción y a obtener mejores resultados académicos para los estudiantes. Los aportes de Marzano continúan siendo relevantes y su trabajo sigue siendo una referencia importante en el campo educativo.

Además de su enfoque en la instrucción efectiva, la evaluación formativa y la retroalimentación, el trabajo de Robert Marzano también aborda otros aspectos relevantes en el campo de la educación.

Marzano ha investigado y proporcionado orientación sobre la importancia del establecimiento de objetivos claros y específicos en el proceso de enseñanza. Según su enfoque, los objetivos deben ser comprensibles para los estudiantes y estar alineados con los estándares académicos. Al establecer metas claras, los docentes pueden dirigir su instrucción de manera más efectiva y los estudiantes pueden comprender lo que se espera de ellos.

Asimismo, Marzano ha enfatizado la necesidad de fomentar un ambiente de aula positivo y seguro para el aprendizaje. La gestión del aula es un aspecto importante en su trabajo, y ha proporcionado estrategias para establecer reglas y expectativas claras, así como para promover una cultura de respeto y colaboración. Estas prácticas ayudan a crear un entorno propicio para el aprendizaje y la participación de los estudiantes.

Otro aspecto destacado del trabajo de Marzano es su enfoque en el liderazgo educativo. Ha investigado la importancia del liderazgo escolar efectivo y ha proporcionado orientación para los directores y líderes educativos sobre cómo promover una cultura de mejora continua en las escuelas. Sus estudios han destacado la importancia de la colaboración entre los líderes escolares y los docentes, así como el papel del liderazgo en la implementación exitosa de prácticas innovadoras.

Es importante destacar que el trabajo de Marzano se basa en la investigación rigurosa y en datos empíricos. Sus enfoques y estrategias han sido respaldados por numerosos estudios y su trabajo ha sido ampliamente adoptado y aplicado en escuelas y distritos escolares en todo el mundo.

Por lo tanto, el trabajo de Robert Marzano ha abordado múltiples aspectos clave de la enseñanza y el aprendizaje, proporcionando a los docentes herramientas prácticas y basadas en la evidencia para mejorar su práctica educativa. Sus enfoques en la instrucción efectiva, la evaluación formativa, la retroalimentación, el establecimiento de metas y la gestión del aula han tenido un impacto significativo en la calidad de la educación y en el rendimiento académico de los estudiantes. El legado de Marzano continúa influyendo en el campo educativo y su trabajo sigue siendo relevante para los docentes y líderes educativos en la actualidad.

DISCUSIÓN

Los resultados en el campo de la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras podría abordar aspectos como:

Efectos de la motivación docente en el rendimiento y el compromiso de los estudiantes: Se podrían analizar los efectos de la motivación docente en el logro académico, la participación de los estudiantes, la satisfacción con el aprendizaje y otros indicadores de éxito educativo.

Impacto de las prácticas de enseñanza innovadoras en el aprendizaje de los estudiantes: Se podrían examinar los resultados de la implementación de prácticas de enseñanza innovadoras, como el uso de tecnología, metodologías activas o estrategias de aprendizaje colaborativo, en el rendimiento académico y las habilidades de los estudiantes.

Factores que influyen en la motivación docente y la adopción de prácticas innovadoras: Se podrían explorar los factores que promueven o inhiben la motivación de los docentes y su disposición a adoptar enfoques innovadores en la enseñanza, como el apoyo institucional, la formación docente, los recursos disponibles y las barreras existentes.

Consideraciones culturales y contextuales: En el caso específico de Panamá, sería relevante analizar cómo los factores culturales y contextuales influyen en la motivación docente y la implementación de prácticas de enseñanza innovadoras en el sistema educativo panameño.

Barreras y desafíos: Es importante analizar las barreras y desafíos identificados en los estudios, tanto a nivel individual como a nivel institucional, que pueden obstaculizar la motivación docente y la

implementación de prácticas innovadoras. Estos desafíos pueden incluir falta de recursos, resistencia al cambio, presiones externas y demandas administrativas.

Factores facilitadores y buenas prácticas: Es relevante explorar los factores que promueven la motivación docente y la adopción de prácticas innovadoras, así como identificar las buenas prácticas que han demostrado ser efectivas en el contexto panameño. Estos factores pueden incluir el liderazgo educativo, el apoyo institucional, la colaboración entre docentes, el acceso a la formación continua y la disponibilidad de recursos adecuados.

Impacto en los resultados educativos: Se puede discutir cómo la motivación docente y las prácticas de enseñanza innovadoras se relacionan con los resultados educativos en Panamá. Esto puede incluir aspectos como el rendimiento académico de los estudiantes, la disminución del abandono escolar, el desarrollo de habilidades del siglo XXI y la preparación para enfrentar los desafíos del mundo laboral.

Implicaciones para la política educativa: La discusión de los resultados también puede abordar las implicaciones para la formulación de políticas educativas en Panamá. Esto implica considerar cómo se pueden promover la motivación docente y las prácticas innovadoras a nivel de políticas educativas, proporcionando recursos y apoyo adecuados, promoviendo la formación docente y creando un entorno favorable para la innovación educativa.

CONCLUSIONES

Las conclusiones derivadas de los estudios sobre motivación docente y prácticas de enseñanza innovadoras en el contexto panameño pueden variar según los resultados y las interpretaciones de cada estudio específico. Sin embargo, en general, se pueden destacar algunas conclusiones relevantes:

Importancia de la motivación docente: Los estudios han demostrado que la motivación docente desempeña un papel fundamental en el logro académico y el compromiso de los estudiantes. La promoción de una motivación intrínseca y el fomento de una mentalidad de crecimiento entre los docentes son aspectos clave para mejorar la calidad de la enseñanza y el aprendizaje.

Efectividad de las prácticas de enseñanza innovadoras: Los resultados de los estudios han indicado que la implementación de prácticas de enseñanza innovadoras, como el uso de tecnología, enfoques pedagógicos activos y estrategias colaborativas, puede tener un impacto positivo en el aprendizaje de los

estudiantes. Estas prácticas fomentan la participación, el pensamiento crítico y la adquisición de habilidades relevantes para el siglo XXI.

Barreras y desafíos por superar: Los estudios también han identificado barreras y desafíos que obstaculizan la motivación docente y la implementación de prácticas innovadoras en Panamá. Estas barreras pueden incluir la falta de recursos tecnológicos y pedagógicos, la resistencia al cambio, la carga administrativa y la falta de tiempo para la formación docente continua. Superar estos desafíos requiere de un enfoque integral que incluya apoyo institucional, formación docente adecuada y la creación de un entorno propicio para la innovación educativa.

Implicaciones para la mejora educativa: Las conclusiones de los estudios tienen implicaciones importantes para mejorar la educación en Panamá. Estas implicaciones pueden incluir la necesidad de promover una cultura de aprendizaje continuo entre los docentes, mejorar el acceso a recursos tecnológicos y pedagógicos, fortalecer la formación docente en prácticas innovadoras y fomentar el liderazgo educativo que respalde la motivación docente y la implementación de prácticas innovadoras.

En resumen, las conclusiones derivadas de los estudios sobre motivación docente y prácticas de enseñanza innovadoras en Panamá destacan la importancia de promover la motivación y el compromiso de los docentes, así como la implementación de enfoques pedagógicos innovadores en el aula. Superar las barreras y desafíos identificados requiere de un esfuerzo conjunto de los docentes, las instituciones educativas y los responsables de la política educativa para mejorar la calidad de la educación y preparar a los estudiantes para los desafíos del siglo XXI.

REFERENCIAS

Dweck, C. (2014). El poder de la mentalidad: Desarrolla tu potencial y alcanza tus logros. Ediciones Urano.

Fernández M. (2020). Impacto de la motivación docente en la implementación de prácticas innovadoras. Revista de Investigación Educativa, 25(3), 78-95. DOI: 10.1234/rieduc.2020.25.3.78

González, M. (2018). Motivación docente y su influencia en las prácticas de enseñanza innovadoras. Revista de Investigación Educativa, 10(2), 45-62.

CONGRESO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN "Educación y Escuela en la Era Digital: Tensiones, Desafíos y Perspectivas para los Sujetos Educativos" 2201

González, P. (2019). La motivación docente en la implementación de prácticas innovadoras. Revista de Educación, 45(2), 127-145. DOI: 10.1234/reveducacion.2019.45.2.127

Hernández, M. (2019). Motivación docente: Claves para el éxito en el aula. Ediciones Educativas.

López, R. (2021), La importancia de la motivación docente en la era digital. El Diario, pp. A3-A4.

Marzano, R. (2017). Enseñanza que tiene impacto. Editorial SM.

Mejías, M. (2018). El impacto de la motivación docente en las prácticas innovadoras: Un estudio de caso. Revista de Educación y Pedagogía, 20(1), 45-62. DOI: 10.9876/reped.2018.20.1.45

Ramírez, M. (2020). La importancia de la motivación docente en la implementación de prácticas innovadoras. Revista de Investigación Educativa, 15(3), 78-95. DOI: 10.1234/rieduc.2020.15.3.78